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要闻

中央生态环境保护督察进行时

人才奔赴而来，项目稳步落
地，股改顺利进行……在长乐区，
各纺织企业生机勃勃、斗志满满，
展现出蓬勃朝气。

企业兴则产业兴，产业兴则
经济强。在经济环境“大考”之
下，企业和市场主体都是“出卷
人”，如何答好这张“助企卷”？自
第二批主题教育开展以来，长乐
区坚持问题导向，倾听企业呼声，
聚焦企业诉求，帮助纺织企业疏
堵点、除痛点、攻难点，与企业同
向发力，打通政企服务“最后一公
里”，有效助推纺织企业攀登进
阶，扎实推进主题教育走深走实、
见行见效。

两本“人才账”共聚八方才
福建金源纺织有限公司董事

长郑洪手中有两本“人才账”，一
本记录着“草根工业”作为劳动密
集型企业崛起的辉煌过去，另一
本书写着八方人才汇聚而来共同
奔赴的崭新未来。

“过去，纺织企业员工以普工
为主，那时的人才，主要来源于长
乐棉纺协会内部互通有无及与求
职网站合作搭建起的‘人才库’。”
郑洪告诉记者，近年来，长乐纺织
业劳动密集程度逐渐下降，走到
转型升级的关键节点，原本的“人
才账”已无法满足企业需求，“找
到更多高级应用型人才和多领域
的专业人才”成为长乐纺织企业

共同的心声。
在一次次深入企业定期走访

的过程中，长乐区人社局了解到
当地规上纺织企业对人才的渴
求，便积极组织企业赴多地参加
校园招聘。同时牵线搭桥，推动
实施校企联合培养计划，鼓励企
业与闽江学院、福州外语外贸学
院等多所高校合作，建立实习实
践基地，鼓励大学生来航实习，进
一步扩充企业的人才储备库。

此外，长乐区对症下药，结合
地区多为传统产业、面临转型发
展关键期的现状，在福州人才引
进政策的基础上，出台了更贴合
当地企业发展情况的《福州市长
乐区关于支持高校毕业生来航就
业创业的十条措施》《福州市长乐
区关于加强产业工人就业保障的
八条措施》（以下简称“航十条”

“产八条”）。“航十条”“产八条”依
企业需求拓展人才定义，为各类
人才来航就业、创业提供充分保
障。

“长乐用好政策、好待遇把人
才引进来，我们更要用好前景将
人才留下来。”郑洪表示，结合长
乐区人社局授权的技术人才评级
政策，金源纺织结合导师制，多措
并举，鼓励职工向复合型人才方
向发展。

在长乐政企的共同努力下，
越来越多专业人才奔赴长乐，在
纺织行业崭露头角，汇聚成一股

强大的发展力量。

解读面对面 服务“心连心”
“谢谢你们的帮助！现在项

目已经正式开展土地摘牌工作，
后续将签订出让合同。”近日，恒
申集团安科罗项目审批负责人再
次敲响长乐区资源规划局的大
门，与工作人员探讨项目接下来
的计划。

安科罗项目团队成员是长乐
区政府的“常客”。该项目是恒申
集团与德国合资方共同出资 8亿
元，计划在长乐区滨海新城建设
年产 10万吨改性新材料的项目。
在谈判过程中，由于此前并无其
他长乐企业在该领域做过相关尝
试，该项目相应的补助政策尚是
一片空白，又因德国合资方对国
内政策解读和实施路径存疑，大
大提高了谈判难度。

“长乐区政府的鼎力支持，让
我们在整个谈判过程中都很有底
气。”上述负责人回忆，凭着厂区
与长乐区政府较近的地理优势，

“敲门反馈”成了他的工作日常，
政府工作人员的热情接待与高效
解答也让他觉得分外暖心。

工信局在充分理解现有省市
相关政策情况下，专门出具了详
细的技改政策说明函；资源规划
局在两个月内便协助完成土地规
划调整；所需的优惠政策在3个月
内基本都能得到相应部门的回音

……只要安科罗项目相关人员提
出问题，便有对应部门马上开会
进行研究，各部门工作人员也会
经常去厂区“串门”，实地调研、实
时关注，真正做到一路护航。

目前，安科罗项目已进入稳
步推进阶段，计划于 2024年正式
动工。“项目的落地将使恒申集团
拥有全球改性工程塑料领域最尖
端的生产技术，成为中国首家以
聚酰胺为基础进行产业链整合的
高端工程塑料企业，推动中国新
材料领域的进口替代和行业技术
进步转型，将吸引更多上下游企
业到长乐发展，为长乐纺织贡献

‘恒申力量’。”该负责人说。

打通服务链 奔向“新蓝海”
自今年9月开始进行股改，到

11月底选好提交挂牌号，两个多
月就走完股改申请流程，让福建
省凯利针纺股份有限公司董事长
郑德兴直呼“太快了”。

这样的“长乐速度”来之不
易。今年以来，依据福州出台的支
持企业上市相关政策，长乐区结合
自身实际，制定出台《福州市长乐
区推进企业上市“榕腾计划”三年
行动实施方案》，为规上企业提供
个性化服务。在召集规上企业代
表进行政策解读时，这份内容详实
的政策引起了郑德兴的注意。

“这些政策一看就有详细调
研过我们这些规上企业的经营情

况，很到位，也很实在，而我们正
好也有股改方面的需求。”郑德兴
坦言，长乐区优惠的政策、主动靠
前服务的诚意打动了他，让他下
定了股改的决心。

在了解到凯利针纺的股改需
求后，长乐区发改局工作人员立
即前往企业现场调研，全面了解
企业实际经营状况，并依据企业
需求协助对接兴业证券等专业团
队对企业进行股改辅导，全程跟
进，积极协同打通服务链，保障股
改工作有序推进。

“在政府的帮助下，股改几乎
一路‘绿灯’。股改成功后，他们
还会提供 100万元左右的挂牌融
资奖励，基本能够覆盖股改成本，
不仅为我们减轻了负担，也为后
期发展提供强大助力。”郑德兴表
示，此次股改的顺利进行也提振
了周边企业的信心，当下，已有其
他企业的负责人向他“取经”，共
同探索上市之路。

这是凯利针纺向“新蓝海”迈
出的第一步，也是长乐助推企业
上市发展的新开始。“接下来，我
们将持续增强服务意识，聚焦上
市后备企业的特点及需求，创新
服务模式、深化服务成效，按照
省、市相关上市优惠政策，大力
支持企业充分利用资本市场做
大、做优、做强，促进全区经济高
质量发展。”长乐区发改局相关
负责人说。

本报讯（记者 张铁国）“骑电
动自行车经过这里时，要各走各
的道！”“这是新增的电动车掉头
车道，可以实现‘一次过街’……”
2日上午，在台江区闽江之心海丝
广场第十二个“全国交通安全日”
大型群众性主题活动现场，面对
在“飞行棋（骑）”路口体验区围观
的群众，现场交警热情指导其“通
行”。

“飞行棋（骑）”渠化改造，是
我市公安交警部门以鼓楼区八一
七路东街路口为试点，配套调整
交通标识、标志和信号灯，实现路
口通行“各行其道、严守交规、确
保安全、畅通有序”的创新举措。
从空中俯瞰，以往东街口人行天
桥的位置被方方正正、规规矩矩
的黄白颜色交通标识取代，犹如
横卧在城市中心的一盘巨型飞行
棋。

“我们结合主题教育，聚焦城
区电动自行车治理难点问题和群
众关切，下足城市治理‘绣花功
夫’，通过科学化、精细化、智能化
改造，不断规范城区道路交通秩
序，为市民群众营造安全畅通有
序的出行环境。”市公安局交警支
队有关负责人介绍。

据介绍，交警部门通过对道
路条件、交通流量等因素进行分
析评估，从全市近千个交通路口
中筛选出鼓楼区东街口等 8处路
口进行第一批试点，在路口施划
标线箭头、彩色沥青等，清晰区分

出非机动车、行人的通行和等待
区，同时增配LED引导屏、视频监
控、网联喇叭等设备，设置机动车

“右转礼让”标识，确保市民群众
“看得清楚、行得规范”。在第一
批试点情况良好的情况下，目前

已完成 41 个城区路口“飞行棋
（骑）”改造工作。

记者昨天在八一七路东街路
口看到，“飞行棋（骑）”路口通过4
个方向的逆时针方向设置非机动
车信号灯引导，非机动车和行人

进入“棋盘”时，按信号灯通行，实
现“各行其道”。在每个路口的机
动车等待区与斑马线之间，分别
增设了一条 2米多宽的电动车掉
头车道，车道以黄色实线和“掉
头”标志醒目标出。市公安局交
警支队科研设施大队相关负责
人说：“非机动车掉头通道设置
后，需要掉头的骑行电动车市民
可按横向人行道上的指示灯通
行，避免了‘多次过街’‘重复过
街’的情况。”

上述负责人表示，由于各方
路权更加明晰，行人在斑马线过
街时长平均缩短 7 秒，非机动车
过街时长平均缩短 2 秒~3 秒，且
不用担心行人、非机动车刮擦碰
撞。此外，因行人、非机动车通行
效率提升，机动车右转等待时间
也缩短了，人车交织情况得到有
效缓解。

据了解，交警部门通过对已
完成“飞行棋（骑）”改造的路口进
行效果评估，广大市民已逐步适
应该通行模式，各路口通行秩序
显著改善。“下一步，我们还要进
一步优化有关措施，在城区更大
范围推广铺开。”市公安局交警支
队有关负责人说。

冬日清晨，雾浓霜重，王广忠6点
准时从闽清出发，赶往福州市区。1
个小时后，车辆行至台江区江滨路，
在三保街附近拐进一条小路，细长的
坡道尽头矗立着一座青砖建筑——
闽清会馆。9月中旬以来，他在这里
负责会馆的修缮工作，每天奔波于两
地之间。

对王广忠来说，这份工作有着特
殊的意义。据悉，闽清会馆建于清同
治6年，建成后，常年航行在闽江上游
至福州的闽清米船船工常来办事、听
戏、休憩。“以前我的爷爷就常带着家

乡水果，通过水路来到这附近做生
意，再拿一些干货回闽清售卖，养活
了一家人。而现在，我在这里修缮会
馆，希望让它重现往日光彩，重拾往
日荣光。”

一座会馆，将爷孙两辈的生活轨
迹相连，映照出岁月的轮转、时代的
变迁，而一个名字，赋予了这座建筑
超脱于时代的精神内涵，讲述着一段
久久回响在梅邑的动人故事。

他是谁？“虎丘黄公建”，会馆之
内，一对青石龙柱上的款识指向答
案。记者了解到，闽清会馆由闽清籍

华侨捐资，黄乃裳主持建造。黄乃裳
先生曾居住于此，因此会馆也称“黄
乃裳故居”。

在闽清，黄乃裳其人其事家喻
户晓。他是爱国华侨领袖、民主革
命家、拓荒者、维新志士，在赴京参
加会试期间结交了康有为、梁启超，
参加了著名的“公车上书”，自筹资
金创办福建近代第一份报纸《福
报》。戊戌变法失败后，黄乃裳遭清
政府通缉，返闽避祸，看到“闽地苦
瘠，丰年亦不足食，乡曲贫民，终岁
啖红薯十室而九”，1899年决计下南
洋“觅一地旷人稀之处，为桑梓穷无
聊赖之同胞辟一生活路径”。经过
多方考察，黄乃裳确定婆罗洲诗巫
为移民垦殖目的地，先后 3 次在福
州及周边地区共招募 1118名垦荒者

移民，诗巫因此得称“新福州”。如
今，经过百年发展，诗巫成为马来西
亚砂拉越州的第三大城市，那里的
福州十邑移民及其后裔讲福州话、
过福州传统民间节日，生活习惯一
如在故土。

在诗巫，黄乃裳没有久居，于
1904年回到家乡。1907年，创建闽清
县教育会，创办学校34所；1911年，回
福州任英华、福音、培元三书院的教
务长；为光复福建，带头组织学生配
合军队作战，甘当擎旗人，勇往直前；
福建光复后，出任福建军政府交通部
长兼筹饷局总办，发动华侨募捐，解
决财政困难；因袁世凯窃国愤而辞
官，回到闽清从事公益事业，组织白
中乡民开凿“福斗渠”，拦河建坝，使
1000多亩旱地得到灌溉……

百年过去，黄乃裳的事迹和精神
仍在闽清传颂、弘扬，而闽清会馆经
过修缮，也将被打造成为黄乃裳精神
传承教育基地。“修缮工作分三步走，
首先是建筑结构加固，这部分已经完
成。现在我们正在进行外围的环境
提升改造工作，让它更加适应现代的

功能需求，融入周边的整体环境。下
一步，我们还将对内部功能进行划
分，让它兼具闽清特色文化展示空
间、闽清农特产品展示中心、闽清在
福州会议交流中心等作用。”闽清城
市建设投资集团有限公司相关负责
人说。

我市金鱼养殖技术“出圈”
获渔业领域优秀科技成果奖

本报讯（记者 蓝瑜萍 通讯员 刘年锋）
近日，在全国水产技术推广总站、中国水产学
会举办的2023范蠡学术大会上，福州市海洋
与渔业技术中心和闽侯县荆溪关中潘氏观赏
鱼养殖场合作完成的“金鱼三段法养殖技
术”，成功斩获渔业新技术新产品新装备
2023年度优秀科技成果奖。

据了解，该成果由市海洋与渔业技术中
心主任杨小强带领科特派团队，常年在潘氏
观赏鱼养殖场等金鱼养殖企业开展健康养殖
技术攻关凝练而成。该技术重点依据不同生
长阶段金鱼的生理特点与养殖要求，施以不
同的养殖设施和养殖技术，形成以温棚繁育、
小池塑形、循环过滤池养成为一体的三段式
金鱼养殖新模式，可实现病害防控，提高金鱼
品质和产量，节约养殖用水和减轻劳动量等
技术目标。

该技术已于 2022年获国家发明专利授
权，2021、2022连续2年被福建省海洋与渔业
厅确定为渔业主要推广技术。金鱼三段法养
殖技术成果已在福州金鱼企业全面推广应
用，成为福州金鱼养殖的一大特色。

福州入选2022年
中国外贸百强城市

本报讯（记者 吴桦真 通讯员 榕关宣）
记者昨日从福州海关获悉，根据海关总署最
新发布的《2022 年中国城市外贸竞争力报
告》显示，福建省厦门、福州、宁德、漳州、泉
州 5 城入选 2022 年中国城市外贸百强城市
榜单。

从综合竞争力看，厦门依然是福建省外
贸的龙头，名列全国第 11位；福州排名提升
11位至第27位；宁德、漳州为新上榜城市，分
列第40位、73位；泉州排名第83位。

从分项指标看，福建省城市的外贸水平
竞争力和效益竞争力提升明显。其中，厦门、
宁德、福州3城入围“外贸水平竞争力50强”，
分列第 7位、25位、29位；宁德、莆田进入“外
贸效益竞争力 50强”，分列第 7位、48位。此
外，福州、泉州、厦门进入“外贸创新竞争力
50强 ”，分列第 19位、22位、27位；宁德、厦
门、福州、漳州 4城入围“外贸潜力竞争力 50
强”，分列第6位、20位、21位、45位。

中央第一生态环境保护
督察组向我省转办
第十二批群众信访举报件
涉及福州市30件

本报讯（本报记者）12月 4日，中央第一
生态环境保护督察组向福建省转办第十二批
群众信访举报件涉及我市 30 件（重点件 3
件）。其中，仓山7件，晋安2件，长乐5件（重
点件1件），福清6件（重点件1件），闽侯2件，
连江1件，闽清1件，永泰1件，高新区1件，市
直单位及其他 4件（重点件 1件）。从涉及的
信访大类问题分析，30个问题中，大气方面3
个，生态方面7个，涉水方面4个，土壤方面2
个，海洋方面1个，噪声方面6个，其他污染7
个。所有举报件均已及时转交相关县（市）区
或市直部门处理。

截至 12月 3日，
对中央第一生态环
境保护督察组向我
省移交的第二批群
众信访举报件涉及
福州市17件，各责任
单位均按要求上报
调查处理情况。根
据督察要求，群众信
访举报转办和边督
边改公开情况一览
表将在报纸、网站等
媒体上公布。

当好“贴心人”答好“助企卷”
长乐区多措并举助推纺织企业攀登进阶

本报记者 宋亦敏 余少林

布好“飞行棋”路口更通畅
福州交警用“绣花功夫”提升城市交通精细化管理水平

闽清会馆活化利用，打造黄乃裳精神传承教育基地——

一座会馆的记忆与未来
本报记者 蒋雅琛

扫描二维码查
看中央生态环境保
护督察群众信访举
报转办和边督边改
公 开 情 况 一 览 表
（第二批）。

改造后的八一七路东街路口改造后的八一七路东街路口。。本报记者本报记者 陈暖摄陈暖摄

正在修缮的闽清会馆正在修缮的闽清会馆。。本报记者本报记者 蒋雅琛摄蒋雅琛摄


